

Heidegger und die Neurowissenschaften
Heidegger and the Neuroscience

22-24 April, 2022
Online Conference

Organisiert von/Organised by

Dr. Francesca Brencio
(University of Seville, Spain)

in cooperation with the Martin-Heidegger-Gesellschaft

Confirmed Keynote Speakers:

- Dr. Alice Holzhey-Kunz, Präsidentin der Gesellschaft für hermeneutische Anthropologie und Daseinsanalyse (GAD) und Co-Leiterin des Daseinsanalytischen Seminars Zürich (DaS)
- Prof. Louis Sass, Rutgers University (USA)
- Prof. Havi Carel, University of Bristol (UK)
- Mr. Anthony Stadlen, Daseinsanalyst, founder and convenor of the *Inner Circle Seminars*, London (UK)

Deutsche Version:

Die Zollikoner Seminare, bei denen es zu einem Austausch zwischen Heideggers Philosophie mit den Neurowissenschaften und der Medizin kam, eröffnen herausfordernde Chancen zur Untersuchung seines Denkens. Weit entfernt von Anthropologie und Psychoanalyse basiert diese Begegnung auf der Daseinsanalytik in *Sein und Zeit* (GA 2) und geht ebenso zurück auf die Kritik an der Wissenschaft (GA 65) und speziell der Biologie (GA 66), die darauf zielt, die epistemologischen Grundlagen der Wissenschaft als solcher, die auf Exaktheit und Messbarkeit gründet, zur Diskussion zu stellen (GA 3, GA 9). Sowohl die Fundamentalontologie als auch das meditative Denken zielen darauf ab, einen Weg einzuschlagen (GA 8), der sich unter dem Motto *Vom Fixieren zum Denken* zusammenfassen lässt: In anderen Worten: Heideggers Dialog mit den Neurowissenschaften lädt nicht nur dazu ein, das kartesische Erbe der beiden Substanzen zu überwinden, das den Kern der gegenwärtigen Neurowissenschaften bildet, sondern auch dazu, vom Erkennen von Symptomen und Zeichenmustern in der Medizin zu einem neuen Ansatz des Verständnisses und der Behandlung von Krankheiten im Allgemeinen und psychischen Erkrankungen im Speziellen überzugehen (GA 89). Dieser revolutionäre Wandel wurde von vielen Autoren und Autorinnen entlang der phänomenologischen Tradition begrüßt: Jeder von ihnen hat seinen beziehungsweise ihren Beitrag geleistet, sodass es zum nun aktuellen Paradigma des *embodied mind* gelangte.

Dieser *Call for Papers* zielt darauf ab, die Komplexität dieser Themen in Hinblick auf folgende drei Hauptgebiete zu untersuchen:

- Der historische und theoretische Aspekt (Abschnitt a) zielt darauf ab, die Wege von Heideggers Denken von *Sein und Zeit* bis zu seinen späten philosophischen Schriften zu rekonstruieren und die Grundbegriffe seines phänomenologischen Weges im Lichte des Dialogs mit der Medizin und den Wissenschaften von der psychischen Gesundheit zu untersuchen.
- Der epistemologische Aspekt (Abschnitt b), ist Heideggers Kritik an Metaphysik und Wissenschaft gewidmet. Dabei setzt er einen besonderen Schwerpunkt auf das kartesische Erbe und dessen methodologische Auswirkungen.

- Der klinische Aspekt (Abschnitt c) zeigt, wie mit Heideggers Denken in der täglichen klinischen Praxis umgegangen wird.

Die Vortragenden sind dazu eingeladen, jeden Aspekt der Auseinandersetzung Heideggers mit den Neurowissenschaften zu berücksichtigen, und dies in Hinblick auf die Theorie, den Anwendungsbezug, und die Grundlagen des metaphysischen Ursprungs der westlichen Medizin und der Wissenschaften der geistigen Gesundheit.

Mögliche Themen sind u.a., aber nicht ausschließlich:

- 1) Die Daseinsanalytik in *Sein und Zeit*
- 2) Stimmungen und Affektivität
- 3) Der Leib und die Frage der Leiblichkeit
- 4) Das Erbe der kartesischen Meditation in der Konzeption der Medizin im Allgemeinen und der Neurowissenschaften im Besonderen (das *mind-body problem*)
- 5) Die Zollikoner Seminare
- 6) Daseinsanalyse in der Praxis
- 7) Vom Fixieren zum Denken: die Psychoanalyse und das meditative Denken
- 8) Heidegger und Binswanger
- 9) Heidegger und Boss
- 10) Heidegger und Viktor Frankl
- 11) Wissenschaft und Technologie im Lichte der medizinischen Versorgung
- 12) Von Heideggers Phänomenologie zur Neurowissenschaft
- 13) Temporalität und psychische Störungen
- 14) Schmerz, Leiden und Sorge

Abstracts für Vorträge sollten zur blinden Begutachtung vorbereitet werden und aus zwei verschiedenen *files* bestehen:

- Titelseite (Präsentationstitel, Autor, Angliederung);
- Abstract, begrenzt auf 800 Wörter.

Bitte senden Sie Ihre Abstracts bis spätestens Januar 15, 2022 an fbrencio@us.es

Die Bestätigung der Teilnahme wird den Autoren per E-Mail innerhalb von Februar 15, 2022 zugesandt.

Offizielle Konferenzsprachen sind Deutsch und Englisch.

Erfolgreiche Papers können später in einem Sammelband beim Herder/Alber Verlag publiziert werden.

Konferenzgebühren in Höhe von 35 € sind vorgesehen.

Weitere Details zur Zahlung werden via E-Mail kommuniziert.

English Version:

The encounter of Martin Heidegger's thinking with medicine, in particular with mental health sciences, is one of the most well-known outcomes of Zollikon experience, and one of the most significant and challenging aspects of his philosophical heritage. Far from both anthropology and psychoanalysis, this encounter is rooted in the analysis of human existence in *Being and Time* (GA 2). It develops into a critique of science (GA 65) and biology (GA 66), culminating in a fundamental questioning of the epistemological foundation of science, which is grounded on the notions of exactness and measurability (GA 3, GA 9). The fundamental ontology and meditative thinking (*Besinnung*) aim to initiate a different pathway (GA 8), which can be summarised by the motto "*from fixing to thinking*": Heidegger's dialogue with neuroscience calls for overcoming the cartesian legacy

of the two substances, which is at the core of contemporary neuroscience and to go beyond the recognition of patterns of symptoms and signs. Instead, he advocates a new way of conceiving and treating disease in general and mental health in particular (GA 89). This revolutionary shift was welcomed by many authors in the phenomenological tradition: each of them has contributed to the contemporary paradigm of the embodied mind.

This call for papers aims at exploring the complexity of these themes following three main directions:

- an historical and theoretical one (section a), aims at rebuilding the pathways of Heidegger's thinking from *Being and Time* to his late philosophical writings, scrutinising the fundamental concepts of his phenomenological journey in light of the dialogue with medicine and mental health sciences;
- an epistemological one (section b), dedicated to Heidegger's critique of metaphysics and science, with a particular focus on the cartesian legacy of the two substances;
- a clinical one (section c), aims at showing how we deal with Heidegger's thinking in daily clinical practices.

Contributors are invited to consider any aspect of Heidegger's confrontation with neuroscience, including theoretical and applicative aspects, and any of the foundational aspects of the metaphysical origin of western medicine and mental health sciences.

Possible themes include, but are not limited to:

- 1) The existential analysis of Dasein in *Being and Time*
- 2) Moods, emotions and affectivity
- 3) The body and the issue of corporeality
- 4) The legacy of cartesian meditation in the conception of medicine in general and neuroscience in particular (the mind-body problem)
- 5) The Zollikon Seminars
- 6) Daseinsanalyse in practice
- 7) From fixing to thinking: psychoanalysis and Meditative Thinking (*Besinnung*)
- 8) Heidegger and Binswanger
- 9) Heidegger and Boss
- 10) Heidegger and Viktor Frankl
- 11) Science and Technology in light of medical care
- 12) From Heidegger's phenomenology to neuroscience
- 13) Alteration of temporality in mental disorders
- 14) Pain, suffering and the issue of care

Proposals for papers should be prepared for blind review and consist of two different files:

- title page (presentation title, author, affiliation);
- abstract, limited to 800 words.

Please send your proposal no later than January 15, 2020 at fbrencio@us.es

Notification of acceptance will be communicated to the authors by email within February 15, 2022.

Official languages of the conference will be German and English.

The proceedings of the conference will be published by Herder/Alber Verlag.

Conference fees will amount to of € 35.

Further details for payment, will be communicated by email.